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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Estamos a la espera de constituir el cuórum 

constitucional para la celebración de esta sesión número 34, y que inmediatamente contemos 

con el cuórum iniciaremos con los trabajos correspondientes a la sesión 34 que es la que 

corresponde en el día de hoy.  En breve, en un minuto vamos a abrir el registro 

correspondiente al día de hoy.  Geraldo Concepción tienen que meterte al chat de los 

bonitillos, mire un candidato y mírelo allá…  ¿Está viejo?  estos ‘tígueres’ tienen una 

discriminación con nosotros, Geraldo. Oye, pero ¿por qué está bien?, a mí no, yo lo acepto, 

pero Gerardo míralo, míralo otra vez, míralo de nuevo, pero mira lo de nuevo, mira a ver si 

califica, míralo, pero me dirás que califica, califica, él califica…  Mándale… ¡no! tú si no 

calificas; tú y yo máximo tenemos que formar otro, tú y yo que tenemos que formar uno, tú 

y yo…   

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Búscale un nombre dime.  Ayúdanos a buscar 

el nombre, tipo el programa de Roberto Salcedo, buscando el nombre de un chat… Exacto, 

ahí metemos Máximo, yo, Camacho, Lila, ¿quién?”. 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Yuderka de la Rosa, Ramón Bueno… tú ves 

ahí cabemos. el Puma no, todavía no califica; ¿el Puma?, okey, el Puma, Tineo…, tú tienes 

cuatro aquí…  Bueno, si es por extensión, si es por atención, también, doña Lulú, si contamos 

lo de Elías.  Bien, a partir de este momento vamos a iniciar el registro.  Vamos a trabajar 

temprano para que terminemos temprano, con un extraordinario rendimiento como el que 

tuvimos en el día de ayer.  ¿Le mandaste el chat, Juliana?, el meme, tú tienes que ver ese 

meme, Juliana, para que tú lo veas…, pero está caminando ese meme, a mí me lo han 

mandado como diez veces, ¿tú lo has visto?, ¿tú no lo viste?, Mándaselo a José Horacio, 

también.  No, pero ese meme anda, a mí me lo han mandado como diez veces… Bien, solicito 

a los señores diputados que están en las diferentes áreas que, por favor, ingresen hasta donde 

estamos sesionando y, además, solicito que los presentes se registren y podamos salir 

adelante con algunos de los temas que tenemos y contemos con un cuórum con el que 

podamos agilizar los trabajos correspondientes al día de hoy.  Gustavo Sánchez, hiciste que 

una parte de los diputados llegáramos tarde hoy, por estar oyendo tu exposición en la Súper 

7, te estábamos oyendo, y entonces, no podíamos llegar aquí al hemiciclo, por favor, 

regístrense… Gustavo Sánchez, cuando puedas.  Por favor, regístrense y ocupen sus curules, 

que en breve vamos a iniciar y les solicito, encarecidamente, a los que están aquí presentes, 

que tratemos de no salir por el momento, para ver si sacamos adelante, más temprano, los 

trabajos de la sesión.  Hazme el conteo manual…, ayuden con su presencia en lo que 

arrancamos con los trabajos del día de hoy, diez o quince minutos sin salir, para poder iniciar 

los trabajos”. 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Los 

honorables diputados y diputadas, que por favor, se registren para iniciar con los trabajos del 

día de hoy, regístrense, por favor… 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…diputada Dorina Rodríguez, solicito de 

usted ocupar la secretaría interinamente.  ¿Doña Shoraya está aquí?  Diputados, por favor, 

ocupen sus curules”. 

 

1.  COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número treinta y 

cuatro (34) del día de hoy, miércoles 06 de julio del año dos mil veintidós (2022), en su 

Primera Legislatura Ordinaria 2022. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora les solicito a los diputados hacer 

silencio, por favor.  Decía un señor mayor a los muchachos que nos parábamos en la esquina 

dizque: ‘desbarátenme ese grupo’.  Por favor…  ¡Hola!...  Diputados…  Miguelón…  Solicito 

a los señores diputados que ocupen sus curules.  Personas que no son diputados, desalójenme 
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los pasillos, por favor.  Y a los señores diputados les solicito muy encarecidamente que, por 

favor, ocupen sus curules.  Vamos a ver si nos vamos de 1:30 a 2:00 de la tarde, ¿verdad, 

Aracena?  Entonces, vamos arriba.  Quiero que pongan atención, por favor.  Doña Dorina, 

dele lectura a una correspondencia que envía el Poder Ejecutivo.  Atención, por favor”. 

 

________________ 

 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA, Y LECTURA Y 

APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE SESIONES PENDIENTES; 

 

 

2.1. Orden del día de la sesión correspondiente al miércoles 06 de julio de 

2022.  Aprobado en la sesión No.33, ordinaria, del 05 de julio de 2022. 

 

 

2.2. Lectura y aprobación de actas. 

 

 

 Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

 

 Actas para fines de aprobación del Pleno.  

 

  

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

 

 

________________ 
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3. LECTURA DE CORRESPONDENCIAS SIGUIENDO EL ORDEN DE FECHA 

DE RECEPCIÓN; PRESENTACIÓN AL PLENO DE INFORMES REMITIDOS 

AL CONGRESO POR DISPOSICIÓN LEGAL, ENTRE OTROS; 

 

3.1 Lectura de correspondencias. 

 

3.1.1. Comunicación No.0637, de fecha 04 de julio de 2022, del Poder Ejecutivo, 

mediante la cual informa, en virtud de la instrucción presidencial núm. 15395 

de fecha 29 de junio de 2022, el retiro, de manera provisional, del proyecto de 

ley contra la ciberdelincuencia, remitido mediante mensaje núm. 13818 del 

14 de junio de 2022.       

Recibida el 04 de julio de 2022. 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Voy a someter a votación esta comunicación 

donde el Ejecutivo retira el proyecto, de manera provisional, de ley de ciberdelincuencia, 

porque hay una comisión que lo va a trabajar primero, para mejorarlo y volver a mandarlo.  

Los diputados que estén de acuerdo, pulsen en ‘sí’ y los que no estén de acuerdo, pulsen ‘no’, 

por favor”. 

 

Votación 001 

Sometido a votación el retiro del proyecto de ley contra la 

ciberdelincuencia, solicitado por el Poder Ejecutivo, resultó: 

APROBADO. 99 DIPUTADOS A FAVOR, 01 DIPUTADO 

EN CONTRA DE 100 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Esa comunicación 

la tenemos aquí desde el día 04 de julio… ¡sí, señor!  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’.  Voten, 

por favor, ‘sí’ o ‘no’”.  Dice Hilda Genao que no pudo ejercer”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, el retiro de manera provisional, 

del proyecto de ciberseguridad por parte del Poder Ejecutivo.  Tenemos otra comunicación 

que tiene la diputada doña Shoraya.  Le doy el turno ahora, querido diputado Tobías.  

Adelante”. 

 

3.1.2. Comunicación No. 0203, de fecha 22 de junio de 2022, del Senado de la 

República, mediante la cual informa que la iniciativa No.01449-2021-SLO-

SE, correspondiente al proyecto de ley sobre declaración jurada de patrimonio 

de los funcionarios y servidores públicos, fue remitida a estudio de la 

Comisión Bicameral que conoce el proyecto de ley orgánica de Cámara de 

Cuentas, presidida por el Senador Milcíades Marino Franjul Pimentel. 

Recibida el  23 de junio de 2022. 

 

 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Para fines de que los señores diputados 

tengan conocimiento de que ese proyecto fue enviado a estudio de la Comisión Bicameral.  

Ahora, solicitó a la diputada Dorina Rodríguez que, por favor, dé lectura a otra 

correspondencia, que en este caso envía por nuestro intermedio al Pleno, el diputado Elías 

Wessin Chávez”. 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 34 DEL MIÉRCOLES 06 DE JULIO DE 2022 

 

Página 7 de 49 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

3.1.3. Comunicación de fecha 01 de septiembre de 2021, remitida por el diputado 

Elías Wessin Chávez, mediante la cual solicita el retiro del proyecto de ley 

que crea el Instituto Nacional para las Relaciones Bilaterales entre la 

República Dominicana y la República de Haití (INAREB). 

Recibida el  02 de junio de 2022. 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación la petición del diputado 

Elías Wessin Chávez del retiro de esa iniciativa.  Los diputados que estén de acuerdo, pulsen 

‘sí’, y los que no estén de acuerdo, pulsen ‘no’, procedimiento similar al que acabamos de 

aprobar del Poder Ejecutivo.  Estamos votando”. 

 

Votación 002 

Sometido a votación el retiro del proyecto de ley que crea el 

Instituto Nacional para las Relaciones Bilaterales entre la 

República Dominicana y la República de Haití, solicitado por 

el diputado Elías Wessin Chávez, resultó: APROBADO. 103 

DIPUTADOS A FAVOR, 01 DIPUTADO EN CONTRA DE  

104 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, quiero solicitar, 

primero, la iniciativa 06303-2020-2022, que estuvo el pasado 05 de julio y que fue tomado 

en consideración en esa sesión ordinaria número 33, y que este proyecto de ley que crea el 

Colegio de Economistas de la República Dominicana, fue remitido a la Comisión Permanente 

de Economía, Planificación y Desarrollo, y entonces, también, nosotros lo estamos 

remitiendo a la Comisión de Hacienda, se lo informo al Pleno.  Y segundo, solicitar a la 
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honorable diputada Nelsa Shoraya Suárez para que dé lectura a un petitorio que hace el 

Senado de la República, su atención, por favor”. 

 

3.1.4. Comunicación No. 0204, de fecha 22 de junio de 2022, del Senado de la 

República, mediante la cual solicita a la Cámara de Diputados la designación 

de una Comisión Bicameral para que, conjuntamente, con el Senado de la 

República, estudie la iniciativa No.01525-2022-PLO-SE, sobre el Proyecto de 

ley mediante el cual regula las políticas públicas para la atención, protección 

e inclusión de personas con Trastorno del Espectro Autista (TEA).  

Recibida el 22 de junio de 2022. 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA  

“Santo Domingo, Distrito Nacional  

22 de junio 2022. 

 

Licenciado Alfredo Pacheco Osoria  

Presidente de la Cámara de Diputados  

Su despacho.  

 

Honorable presidente: 

 

Después de un cordial saludo, le informó que en la sesión número 00117 de fecha 22 de junio 

2022, el Pleno del Senado de la República designó la comisión bicameral para estudiar el 

proyecto de ley, mediante el cual regula las políticas públicas para la atención, protección e 

inclusión de personas con trastornos de espectro autista Tea, propuesta de los senadores 

Franklin Alberto Rodríguez Garavito y Dionis Alfonso Sánchez Carrasco.  Iniciativa en 

número 01525-2022 PLO-SE. 

 

Le solicitamos a la Cámara de Diputados, en virtud de las disposiciones de los reglamentos 

de ambas cámaras, designar una comisión de diputados para que, conjuntamente con el 

Senado, conformen una comisión bicameral para el estudio de la referida iniciativa. 

 

La comisión, por parte del Senado, la integran los honorables senadores siguientes:  

Bautista Antonio Rojas Gómez,  

Lía Inocencia Díaz,  
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Lenin Valdez López,  

Melania Salvador Jiménez,  

Valentín Medrano Pérez  

Virgilio Cedano Cedano,  

Ramón Rogelio Genao Durán,  

Franklin Martín Romero Morilla,  

Casimiro Antonio Marte Familia.   

 

De los comisionados antes mencionados, el senador Bautista Antonio Rojas Gómez queda 

designado como presidente de la comisión bicameral, de conformidad con las disposiciones 

establecidas en el artículo 260 del Reglamento Interno del Senado de la República.   

 

Agradeciendo sus atenciones. 

 

Se despide, atentamente 

 

Eduardo Estrella”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto es un proyecto de mucha 

sensibilidad, que es el proyecto de ley mediante el cual se regulan las políticas públicas para 

la atención, protección e inclusión de personas con trastornos del espectro autista. Entonces, 

un proyecto, extremadamente, importante; he conversado con algunas de las bancadas para 

la conformación de esta comisión bicameral.  Los diputados que tenía acuerdo pulsen en ‘sí’ 

y los que no estén de acuerdo pulse ‘no’. A votación, estamos votando”. 

 

Votación 003 

Sometida a votación la designación de una Comisión 

Bicameral para el estudio del proyecto de ley mediante el cual 

regula las políticas públicas para la atención, protección e 

inclusión de personas con trastorno del espectro autista (TEA), 

resultó: APROBADA. 105 DIPUTADOS A FAVOR, 02 

DIPUTADOS EN CONTRA DE 107 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Yo pienso que este 

Congreso debe, urgentemente, tomar bajo sus manos este importante tema, reconociendo que 

hay varios proyectos, incluyendo de la diputada Yuderka, del Boli, no sé si de Tobías, varios 

proyectos que han sido discutido mucho por este Congreso, y que lamentablemente, no han 

fructificado como tales.  Creo que ya llegó la hora de que el país atienda este importante 

tema”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobada la conformación de la Comisión 

Bicameral.  Tengo al diputado Tobías… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ah!, ¿ya?  Okey.  Diputado Tobías Crespo.  

Es como una información, algo así”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Sí, presidente.  Con relación al proyecto de ley que 

crea el sistema de ciberseguridad contra la ciberdelincuencia de la República Dominicana, 

que el Poder Ejecutivo envió la comunicación para el retiro temporal de este proyecto, 

nosotros lo habíamos solicitado de esa forma.  Indicarle que la Comisión Permanente, 

incluso, de las TIC, que preside Víctor Fadul, estamos convocados hoy para las tres (03:00) 

de la tarde, una comisión que hay jóvenes muy talentosos, diputados, para seguir el estudio 
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de esa iniciativa, que es importante.  Ya vino otra, del Senado de la República, también 

aprobada, para unificarla ahí, y todo el que esté en disposición, que vaya a aportar, porque 

nosotros vamos a tener grandes retos y desafíos en los próximos años con el uso de los delitos 

de alta tecnología y los delitos en el ciberespacio”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Correcto.  Entonces, el diputado Tobías 

Crespo está haciendo una convocatoria a los miembros de la comisión de… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Correcto.  El diputado Tobías Crespo los está 

convocando para las tres (03:00) de la tarde, en nombre de Víctor y coordinado con Víctor.  

Muy importante… dijo Tobías que coordinó contigo… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, bueno.  ¿Es así?  No, porque él me mira 

y digo: Ya me metí en un lío.  Entonces, por eso, colegas, vamos a ver si rendimos, para 

terminar a las dos (02:00) de la tarde, y no nos pase lo que nos pasó ayer.  Hoy yo amanecí 

con una migraña, fue duro que nos…  Iba a decir que nos dieron, pero fue que nos dimos 

nosotros ayer; fue duro lo de ayer, pero avanzamos.  Entonces, Bertico tenía otra información.  
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Conocemos de inmediato el 8.4.1…  Su atención, por favor, que hoy esto es mucho más fácil.  

Tobías… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, bueno.  Okey.  Les pido a los diputados 

que nos regalen cinco minutos, en lo que encauzamos la sesión, para ver si avanzamos con 

esto.  En el día de ayer se leyeron las resoluciones, se debatieron, hubo, aproximadamente, 

veinte y tantos turnos, yo diría que fueron más… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey.  Veinticuatro, yo dije veinticinco…, 

por uno, veinticuatro turnos, o sea, se debatieron; tenemos modificaciones.  Además de eso, 

anoche, junto con el equipo técnico, nos tomamos la molestia de analizar cada una de esas 

resoluciones, pero, además, una cantidad determinada de diputados tienen, también, 

modificaciones sobre los proyectos, que todas son de mejoría, y para poder…, que los 

proyectos no salgan con errores visibles.  En ese sentido, ¿qué voy a hacer?, voy a leer los 

enunciados.  Luego, por secretaría, le damos lectura a las modificaciones, en bloque también, 

y las vamos a someter en bloque, porque no alteran, lo único que hace…, no son de fondo, 

todas son de forma, primero, porque algunos diputados ayer lo advirtieron, y la sometieron, 
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y segundo, porque anoche todo el equipo técnico estuvo trabajando con este proceso, y de 

ahí se generaron todas estas modificaciones que, de todos modos, solicitamos a los señores 

diputados que, por favor, pongan atención.  Entonces, también, al final de la sesión, nosotros 

aspiramos, más o menos, a la una (01:00), entonces, volveremos con la lectura de las otras 

veinte que tenemos para conocerlas en el día de mañana.  Ya hoy será mucho más rápido, 

porque ayer al ser el inicio y no estábamos bien ambientados con el método, perdimos…, no 

que perdimos, sino, invertimos mayor cantidad de tiempo, pero hoy va a ser mucho más 

rápido y mucho más fácil porque ya le hemos tomado el ritmo de acuerdo a la lectura que 

dieron ayer la honorable diputada Shoraya Suárez y Agustín Burgos, que lo hicieron bastante 

ágil”. 

 

3.2. Presentación de informes remitidos al Congreso en virtud de una disposición 

legal.  

No hubo. 

________________ 

 

 

4. TURNOS PREVIOS; 

 

No hubo. 

________________ 

 

 

5. OBSERVACIONES DEL PODER EJECUTIVO A LAS LEYES APROBADAS 

POR EL CONGRESO NACIONAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 
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6. PROYECTOS DE LEY DEVUELTOS, CON MODIFICACIONES, POR EL 

SENADO DE LA REPÚBLICA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

 

7. INICIATIVAS CUYO CONOCIMIENTO HAYA SIDO DECLARADO DE 

URGENCIA POR EL PLENO, SIGUIENDO EL ORDEN QUE HAYA 

CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

8.1. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, 

SIGUIENDO EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA 

UNIDAD DE REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

8.2. PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

8.3. PROYECTOS PARA SEGUNDA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

QUE LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 34 DEL MIÉRCOLES 06 DE JULIO DE 2022 

 

Página 15 de 49 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

8.4. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS 

INFORMES RESPECTIVOS; 

 

 

PUNTO NO. 8.4.1:  Primer grupo de resoluciones internas, conforme a los 

procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas legislativas 

relativas a resoluciones internas con informes, pendientes de conocimiento de la 

Cámara de Diputados, en virtud de la Resolución de la Cámara de Diputados No.00377 

del 29 de junio de 2022.  

 

1 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual recomienda al 

presidente de la República incluir en el presupuesto general del Estado la 

terminación y equipamiento de la sede central del cuerpo de bomberos de la 

provincia Santiago. (Proponente(s):  Víctor Manuel Fadul Lantigua). Con informe de la 

Comisión Permanente de Asuntos Municipales recibido el 02/06/2022. Leído el informe 

de la Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 07033-2020-2024-CD 

 

2 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al señor 

presidente de la República impartir instrucciones al Ministerio de Cultura para la 

construcción de una casa de la cultura y una escuela de bellas artes en el municipio 

de Higüey, provincia La Altagracia. (Proponente(s):  Hamlet Amado Sánchez Melo, 

Aida Nilsa López Reyna de Ceballos). Con informe de la Comisión Permanente de Cultura 

recibido el 28/04/2021. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 

05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 04951-2020-2024-CD 

 

3 Proyecto de resolución mediante el cual la Cámara de Diputados tributa un merecido 

reconocimiento al artista, cantante y compositor Fausto Ramón Sepúlveda (Fausto 

Rey). (Proponente(s):  Juan Julio Campos Ventura). Con informe de la Comisión 

Permanente de Cultura recibido el 17/11/2021. Leído el informe de la Comisión en la 

sesión No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 04476-2020-2024-CD 

 

4 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual se declara de 

alta prioridad para el Estado dominicano el deporte olímpico y paraolímpico a través 

del reconocimiento y promoción de fundaciones y programas de apoyo que trabajen 

a favor de los atletas olímpicos dominicanos. (Proponente(s): Orlando Salvador Jorge 

Villegas, Bolívar Ernesto Valera Ariza, Ignacio Aracena, Dorina Yajaira Rodríguez 

Salazar, Olfanny Yuverka Méndez Matos). Con informe de la Comisión Permanente de 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=153297
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=153297
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=150251
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=134212
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=121421
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=144686
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=144686
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=118642
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=149393
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Deportes, Educación Física y Recreación recibido el 24/03/2022. Leído el informe de la 

Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 06022-2020-2024-CD 

 

5 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República la construcción de un polideportivo en el municipio San 

Antonio de Guerra, provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  José Moisés Ortiz 

López). Con informe de la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y 

Recreación recibido el 06/01/2022. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, 

Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 05146-2020-2024-CD 

 

6 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

ministro de Deportes y Recreación la construcción de un (1) multiuso en el municipio 

Guayacanes, provincia San Pedro de Macorís. (Proponente(s):  Carlixta Carolina Paula 

de la Cruz). Con informe de la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y 

Recreación recibido el 18/11/2021. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, 

Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 04967-2020-2024-CD 

 

7 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual reconoce al 

atleta Christopher Duarte (Chris) por lograr la gran hazaña de pertenecer al 

baloncesto de la NBA. (Proponente(s):  Jhonny de Jesús Medina Santos). Con informe 

de la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación recibido el 

31/03/2022. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 

05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 05974-2020-2024-CD 

 

8 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al señor 

presidente de la República instruir al ministro de Deportes para que se incluya en 

presupuesto general del Estado la construcción de un polideportivo techado en el 

sector Cancino, municipio Santo Domingo Este. (Proponente(s):  Luis Manuel 

Henríquez Beato). Con informe de la Comisión Permanente de Deportes, Educación 

Física y Recreación recibido el 22/04/2021. Leído el informe de la Comisión en la sesión 

No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 04818-2020-2024-CD 

 

9 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación la 

construcción de una cancha deportiva multiuso en el sector Perla Antillana, 

municipio Santo Domingo Este, provincia Santo Domingo.  (Proponente(s):  Heriberto 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=149393
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=140814
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=147212
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=147212
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=125022
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=144704
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=144704
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=121535
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=149772
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=149772
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=140394
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=134008
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=134008
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=120148
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Aracena Montilla). Con informe de la Comisión Permanente de Deportes, Educación 

Física y Recreación recibido el 24/05/2022. Leído el informe de la Comisión en la sesión 

No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 05777-2020-2024-CD 

 

10 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante la cual reconoce al 

señor Álvaro Arvelo hijo. (Proponente(s): Ramón María Ceballo Martes). Con informe 

de la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y Recreación recibido el 

02/06/2022. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 

05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 05310-2020-2024-CD  

 

11 Proyecto de resolución mediante el cual la Cámara de Diputados recomienda al 

presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) y al Instituto de Formación Técnico Profesional (Infotep) 

para la construcción de un edificio que aloje la instalación de una unidad de 

formación técnico profesional con base en la provincia de San Pedro de Macorís. 

(Proponente(s):  Carlixta Carolina Paula de la Cruz, Fior Daliza Peguero Varela, Pedro 

César Mota Pacheco, Rafaela Alburquerque de González). Con informe de la Comisión 

Permanente de Educación Superior, Ciencia y Tecnología recibido el 03/11/2021. Leído 

el informe de la Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 04966-2020-2024-CD 

 

12 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al administrador de la Empresa de Generación 

Hidroeléctrica Dominicana (EGEHID) la terminación de la carretera Palo Amarillo-

Sabana Iglesia hasta las Mesetas-Jánico, provincia Santiago. (Proponente(s):  José 

Benedicto Hernández Tejada). Con informe de la Comisión Permanente de Energía el 

09/06/2022. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 

05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 05844-2020-2024-CD 

 

13 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual reconoce al 

empresario y filántropo Fernando José Ortega Brugal, por su trayectoria 

empresarial y labor humanitaria. (Proponente(s):  Juan Agustín Medina Santos, Julio 

Emil Durán Rodríguez, Ramón Alberto Dorrejo Calvo, Félix Antonio Castillo Rodríguez, 

Ivannia Rivera Núñez). Con informe de la Comisión Permanente de Industria y Comercio 

recibido el 02/06/2022. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 

05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 06152-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=152904
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=152904
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=138181
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=153301
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=153301
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=130405
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=144039
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=144039
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=122468
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=154763
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139464
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14 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual le solicita al 

presidente de la República instruir a la Procuradora General de la República para 

la construcción de una cárcel para mujeres y un centro especializado para menores 

de edad en conflicto con la justicia, en la provincia San Juan. (Proponente(s):  Mélido 

Mercedes Castillo, Fabiana Tapia Valenzuela). Con informe de la Comisión Permanente 

de Ministerio Público recibido el 31/03/2022. Leído el informe de la Comisión en la sesión 

No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 05343-2020-2024-CD 

 

15 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones 

la construcción de un puente vehicular y peatonal que comunica los sectores San 

Gregorio y Cristo Rey, municipio Tenares, provincia Hermanas Mirabal.  

(Proponente(s):  Charlene Canaán Cabrera).  Con informe de la Comisión Permanente de 

Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 26/08/2021. Leído el informe de la 

Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 05612-2020-2024-CD 

 

16 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual recomienda al 

señor presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) a los fines de construir el tramo carretero que une a los 

municipios de Cabral y El Peñón, provincia de Barahona. (Proponente(s):  Moisés 

Ayala Pérez, Francisco Rodolfo Villegas Pérez, Gilberto Antonio Balbuena Arias, Luis 

Alcides Báez, Carlos Alberto Ramírez Filpo, Margarita Tejeda de la Rosa, Juan Dionicio 

Rodríguez Restituyo, Rudy María Méndez, Nidio Encarnación Santiago, Elías Báez de 

los Santos, Braulio de Jesús Espinal Tavárez, Edirda Yoalis De Oleo Peña, Franklin 

Ramírez de los Santos). . Con informe de la Comisión Permanente de Obras Públicas y 

Comunicación Vial recibido el 20/04/2021. Leído el informe de la Comisión en la sesión 

No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 04870-2020-2024-CD 

 

17 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República asignar una partida del presupuesto para la construcción 

de un elevado después de la Av. Bartolomé Colón, en dirección solamente de la Av. 

Estrella Sadhalá, provincia Santiago. (Proponente(s):  Leonardo Alfonso Aguilera 

Quijano, Máximo Castro, Nelsa Shoraya Suárez Ariza). Con informe de la Comisión 

Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 02/11/2021. Leído el 

informe de la Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 05375-2020-2024-CD 
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18 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República asignar una partida del presupuesto para la construcción 

de un elevado en la intersección de la Av. 27 de Febrero con carretera Tigaiga, en 

dirección 27 de Febrero, provincia Santiago. (Proponente(s):  Leonardo Alfonso 

Aguilera Quijano, Máximo Castro, Nelsa Shoraya Suárez Ariza, Braulio de Jesús Espinal 

Tavárez). Con informe de la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación 

Vial recibido el 04/11/2021. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, 

Ordinaria del 05/07/2022. 
»Número de Iniciativa: 05403-2020-2024-CD 

 

19 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República asignar las partidas económicas en el presupuesto general 

del Estado para la construcción del puente sobre el río Ámina, Mao, y el tramo 

carretero de ochocientos metros de la avenida Benito Monción del municipio de Mao, 

provincia Valverde, e instruya al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones a 

realizar dichas obras. (Proponente(s):  Dolores Emilia Fermín Beltrán de Durán). Con 

informe de la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 

23/06/2021. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 

05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 04884-2020-2024-CD 

 

20 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual recomienda al 

presidente de la República, instruir al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones 

(MOPC), para que se construyan varias vías de comunicación en la provincia 

Bahoruco. (Proponente(s):  Rafael Cuevas Jiménez). Con informe de la Comisión 

Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 23/03/2022. Leído el 

informe de la Comisión en la sesión No.32, ordinaria, del 29/06/2022. 

»Número de Iniciativa: 05127-2020-2024-CD 

 

21 Proyecto de resolución mediante el cual la Cámara de Diputados solicita al 

excelentísimo señor presidente de la República incluir en el proyecto de ley de 

Presupuesto General del Estado una partida para la construcción de una extensión 

de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD), en el margen oriental del 

municipio Santo Domingo Este (Proponente(s):  Alexis Isaac Jiménez González, Adelis 

de Jesús Olivares Ortega). Con informe de la Comisión Permanente de Presupuesto, 

Patrimonio y Contabilidad recibido el 26/04/2021. Leído el informe de la Comisión en la 

sesión No.33, Ordinaria del 05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 04699-2020-2024-CD 
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22 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita la 

formación del grupo parlamentario de amistad entre la República Dominicana y el 

Estado de Qatar. (Proponente(s): Jorge Hugo Cavoli Balbuena, José Miguel Cabrera, 

Miguel Alberto Bogaert Marra). Con informe de la Comisión Permanente de Relaciones 

Exteriores y Cooperación Internacional recibido el 24/05/2022. Leído el informe de la 

Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 05/07/2022.  

»Número de Iniciativa: 05985-2020-2024-CD 

 

 

23 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita la 

conformación del grupo parlamentario de amistad entre la República Dominicana y 

la República de Sudáfrica. (Proponente(s):  Miguel Alberto Bogaert Marra, Miguel 

Ángel de los Santos Figueroa, Elías Wessin Chávez). Con informe de la Comisión 

Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional recibido el 31/05/2022. 

Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, Ordinaria del 05/07/2022.  

»Número de Iniciativa: 05694-2020-2024-CD 

 

 

24 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al señor 

presidente de la República instruir al Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social 

en torno a la construcción de un centro de atención de segundo nivel en el municipio 

de Guayacanes, provincia San Pedro de Macorís. (Proponente(s):  Carlixta Carolina 

Paula de la Cruz, Fior Daliza Peguero Varela, Luis Gómez Benzo, Pedro César Mota 

Pacheco, Rafaela Alburquerque de González). Con informe de la Comisión Permanente 

de Salud recibido el 05/08/2021. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, 

Ordinaria del 05/07/2022.  

»Número de Iniciativa: 05098-2020-2024-CD 

 

 

25 Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

excelentísimo señor presidente de la República instruir al ministro de Salud Pública 

para que se incluya en el presupuesto general del Estado la construcción de un centro 

de atención primaria en el sector Los Mameyes, municipio Santo Domingo Este. 

(Proponente(s):  Luis Manuel Henríquez Beato). Con informe de la Comisión Permanente 

de Salud recibido el 20/05/2021. Leído el informe de la Comisión en la sesión No.33, 

Ordinaria del 05/07/2022.  

»Número de Iniciativa: 04825-2020-2024-CD 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Todas estas resoluciones fueron sometidas 

por los señores diputados, entre otros Luis Henríquez Beato, Pedro Mota, Rafael 

Alburquerque, Fior Peguero, Carlixta Carolina Paula, Elías Wessin Chávez, hoy no se me 

quedó, Miguel de los Santos, Miguel Bogaert, Jorge Cavoli, José Miguel Cabrera, Alexis 

Jiménez, Adelis Olivares, Rafael Cuevas, Dolores Fermín, Braulio Espinal, Shoraya Suárez, 

Máximo Castro, Leonardo Aguilera, Frank Ramírez, Edirda de Oleo, Elías Báez Nidio 

Encarnación, Rudy Méndez, Dionicio Rodríguez, Margarita Tajada, Carlos Ramírez, Luis 

Báez, Gilberto Balbuena, Francisco Villegas, Moisés Ayala, Charlene Canaán, Fabiana 

Tapia, Mélido Mercedes, Ivannia Rivera, Félix Castillo, Ramón Dorrejo, Emil Durán, Juan 

Agustín Medina, Jhonny Medina, Benedicto Hernández, doctor Ramón Ceballo, Heriberto 

Aracena, Moisés Ortiz, Dorina Rodríguez, Ignacio Aracena, Bolívar Valera, Orlando 

Salvador Jorge Villegas, Juan Julio Campos, el diputado Hamlet Melo y la honorable 

diputada Aida López, entre otros fueron los proponentes de todas estas resoluciones.  Ahora, 

voy a solicitarle a la señora secretaria, Shoraya Suárez, que dé lectura a los dispositivos de 

modificaciones de las resoluciones que estamos solicitando, estas modificaciones para 

someterlas, también en bloques, estas modificaciones y luego, someter la aprobación o no de 

las mismas, íntegramente, en el mismo orden en que han sido presentadas, discutidas y 

debatidas.  Señora secretaria, dé lectura a las modificaciones.  Se integra el señor secretario 

Agustín Burgos”. 

 

LECTURA DE MODIFICACIONES 
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Propuesta de modificación.  

Informe favorable con modificaciones proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante el cual tributa un merecido reconocimiento al artista cantante y compositor Fausto 

Ramón Sepúlveda Fausto Rey. Enmienda presentada: Modificar el primer dispositivo para 

que diga: ‘Primero. Reconocer al señor Ramón Sepúlveda -Fausto Rey- por sus aportes en 

favor de la cultura y la identidad dominicana, como artista, cantante, músico y compositor, 

por más de medio siglo’.   

 

Propuesta de modificación 

Informe favorable con modificaciones al proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante el cual solicita al ministro de Deportes Educación Física y recreación la 

construcción de un multiuso en el municipio Guayacanes, provincia San Pedro de Macorís. 

Enmiendas presentadas: Modificar para que diga, en las vistas: ‘Eliminar la segunda 

legislación relacionada, establecida en la segunda vista, ya que ha sido derogada’.  

En los considerandos. Modificar el cuarto considerando para que diga:  ‘Considerando 

cuarto. Que el valor del deporte como sinónimo de salud y la importancia de que las 

instalaciones deportivas y culturales estén adaptadas a los nuevos hábitos de consumo, nos 

hacen razonar y pensar que, en la juventud, así como los adultos mayores del municipio de 

Guayacanes, provincia San Pedro de Macorís, necesitan del apoyo de las autoridades del 

Ministerio de Deportes y Recreación para la construcción del indicado multiuso’.   
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En el dispositivo. Único:  ‘Recomendar al señor Presidente de la República Luis Rodolfo 

Abinader Corona instruir a las autoridades del Ministerio de Deportes y Recreación para que 

se construya un multiuso en la cancha del parque Duarte, municipio Guayacanes, provincia 

San Pedro de Macorís’.   

 

Propuesta de modificación.  

Informe favorable con modificaciones. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante el cual reconoce al atleta Christopher Duarte, Chris, por lograr la gran hazaña de 

pertenecer al baloncesto de la NBA.  

Enmienda presentada:  Modificar en la descripción y el dispositivo del texto propuesto en el 

informe, para que donde dice; ‘pertenecer a la Asociación Nacional de Baloncesto NBA’, 

diga:  ‘pertenecer a la Asociación Nacional de Baloncesto NBA de Estados Unidos’.   

 

Propuesta de modificación. 

Informe favorable con modificaciones al proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante la cual solicita el señor Presidente de la República instruir al ministro de Deportes 

para que se incluya en el Presupuesto General del Estado 2021 la construcción de un 

polideportivo techado en el sector Cancino, municipio Santo Domingo Este.   

Enmienda presentada:  Modificar el segundo considerando, para que diga:  ‘Considerando 

segundo.- Que el sector Cancino, situado en la circunscripción 1, municipio Santo Domingo 

Este, provincia Santo Domingo, ha tenido una tradición deportiva, y no cuenta con las 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 34 DEL MIÉRCOLES 06 DE JULIO DE 2022 

 

Página 24 de 49 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

infraestructuras deportivas adecuadas para su práctica.  Modificar el tercer considerando, 

para que donde dice:  ‘Inculcan’, para que diga:  ‘Inculquen’.   

 

Propuesta de modificación.  

Informe favorable con modificaciones al proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante la cual reconoce al señor Álvaro Arvelo hijo.   

Enmienda presentada:  El primer considerando, modificar, para que donde dice:  ‘Conforme 

a la Constitución es deber’, se le agregue:  ‘del Estado’, lo demás sigue igual.   

 

Propuesta de modificación.   

Informe favorable con modificaciones al proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante el cual recomienda al Presidente de la República instruir al ministerio de Obras 

Públicas y Comunicaciones y al Instituto de Formación Técnico Profesional (INFOTEP) 

para la construcción de un edificio que aloje la instalación de una unidad de formación 

técnico profesional con base en la provincia San Pedro de Macorís.   

Enmienda presentada:  En la descripción del texto propuesto por la comisión, modificar para 

que diga:  ‘Resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual se recomienda al 

Presidente de la República que instruya a las autoridades del Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones, y a la del Instituto de Formación Técnico Profesional (INFOTEP), para 

que se construya una dependencia del Instituto de Formación Técnico Profesional 

(INFOTEP) en la provincia San Pedro de Macorís.   
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Propuesta de modificación.  

Informe favorable con modificaciones al proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante el cual solicita al Presidente de la República instruir al administrador de la Empresa 

de Generación Hidroeléctrica Dominicana (EGEHID) la terminación de la carretera Palo 

Amarillo-Sabana Iglesia hasta la meseta Jánico, provincia Santiago.   

Enmiendas presentadas:  Modificación de la descripción del texto propuesto por la comisión, 

para que diga:  ‘Resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al Presidente 

de la República instruir al administrador de la Empresa de Generación Hidroeléctrica 

Dominicana (EGEHID) la construcción de la carretera Jánico-las Mesetas, municipio Jánico, 

provincia Santiago’.  Modificar el dispositivo, para que diga:  ‘Recomendar al Presidente de 

la República instruir a la administrador de la Empresa de Generación Hidroeléctrica 

(EGEHID) la construcción de la carretera Jánico-las Mesetas, municipio Jánico, provincia 

Santiago.   

 

Propuesta de modificación. 

Iniciativa:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante la cual le solicita al 

Presidente de la República instruir a la Procuradora General de la República para la 

construcción de una cárcel para mujeres y un centro especializado para menores de edad en 

conflicto con la justicia en la provincia San Juan.   

Enmiendas presentadas:  1) Eliminar la segunda vista del informe. 2) Agregar una vista al 

informe, en el lugar que corresponda, de manera cronológica, que diga:  ‘Vista.- La Ley 
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número 113-21, 20 de abril 2021 que regula el Sistema Penitenciario y Correccional en la 

República Dominicana deroga la Ley número 224, 26 de junio 1984.  3) Modificar el nombre 

del proyecto de resolución en el informe, para que diga:  ‘Resolución de la Cámara de 

Diputados que recomienda al Presidente de la República asignar una partida económica en 

la ley de Presupuesto General del Estado para el año 2023 al Ministerio de la Vivienda, 

Hábitat y Edificaciones (MIVED), para que en coordinación con el Consejo Superior del 

Ministerio Público apruebe la construcción de un centro penitenciario para mujeres, y un 

Centro de Atención Integral para Adolescentes en Conflicto con la Ley Penal (CAIPACLP) 

en la provincia San Juan.  4) Modificar el dispositivo del proyecto de resolución en el 

informe, para que se lea:  ‘Único.  Recomendar al Presidente de la República señor Luis 

Rodolfo Abinader Corona instruir a las autoridades del Ministerio de la Vivienda, Hábitat y 

Edificaciones (MIVED) en coordinación con el Consejo Superior del Ministerio Público, 

apruebe la construcción de un centro penitenciario para mujeres y un centro de atención 

integral para adolescentes en conflicto con la ley penal (CAIPACLP), en la provincia de San 

Juan”. 

 

Propuesta de modificación.   

Proyecto: Propuesta de modificación para ser aplicada en los proyectos del primer grupo de 

las resoluciones internas con informe de las comisiones.   

Enmiendas presentadas. Propuestas de modificación para ser aplicadas a los proyectos del 

primer grupo de resoluciones internas con informes de las comisiones.   
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Aplicar en las vistas las correcciones de datos necesarios, según corresponda, validados 

según la Gaceta Oficial del Poder Ejecutivo, en vista de que suscitan diferencias.  Corregir 

la puntuación, acentuación, abreviatura, ortografía, género y número, uso de mayúsculas y 

minúsculas en las palabras que lo ameriten.  Aplicar en todo el texto el manual de técnica 

legislativa según corresponda. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito, doctora Shoraya.  El diputado 

Francisco Solimán vuelve y ocupa la curul de la secretaría ad-hoc, para que la ocupe en lugar 

el diputado Agustín Burgos.  Continúe, señora secretaria”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE MODIFICACIONES  

 

Propuesta de modificación.   

Informe favorable con modificaciones al proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante la cual se solicita al Presidente de la República asignar una partida del presupuesto 

para la construcción de un elevado después de la avenida Bartolomé Colón, en dirección 

solamente a la avenida Estrella Sadhala, provincia Santiago.   

Enmiendas presentadas: Modificar en la descripción y el dispositivo del texto propuesto por 

la comisión, sustituir donde dice: ‘del año 2022’, ‘para el año 2023’.  Y en el considerando 

cuarto, donde dice: ‘ciudad Santiago’, para que diga: ‘ciudad Santiago de los Caballeros’. 
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Propuesta de modificación.   

Informe favorable con modificaciones al proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante la cual se solicita al Presidente de la República asignar una partida al presupuesto 

para la construcción de un elevado en la intersección avenida 27 de Febrero con carretera 

Tigaiga, en dirección 27 de Febrero, provincia Santiago.   

Enmiendas presentadas: Modificar en la descripción del texto propuesto por la comisión para 

que diga: ‘Resolución de la Cámara de Diputados que recomienda al Presidente de la 

República consignar una partida económica en la Ley del Presupuesto General del Estado 

para el año 2023, a fin de que se construya un elevado en la intersección avenida 27 de 

Febrero con la carretera Tigaiga, en la ciudad de Santiago de los Caballeros, provincia 

Santiago.  En el considerando tercero y el dispositivo donde dice: ‘en la ciudad de Santiago’, 

para que diga: ‘en la ciudad de Santiago de los Caballeros’.  En el dispositivo donde dice: 

‘año 2022’, para que diga: ‘año 2023’. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Llamo a los señores diputados que por favor 

ocupen sus curules, que en un minuto vamos a votar.  Dice Pedro Botello, que el Reglamento 

indica que la función de diputado se ejerce…, ¿cómo es, Botello?, desde su curul, dice Pedro 

Botello que el Reglamento dice eso y yo también lo corroboro.  Bien.  Llamo a los señores 

diputados…  ¡Hola!...  Estamos dando la posibilidad para que vayamos a ejercer nuestra 

función.  Benedicto, démeles un mensaje a los amigos que están ahí…  Okey”. 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Está bien, okey.  Donde estamos es, por 

favor, ya dimos lectura a las modificaciones, algunas sometidas por diputados, otras 

preparadas por nuestro equipo técnico, que anoche dimos una buena revisión para que todos 

estos proyectos se fueran correctamente; con estas modificaciones hacemos mejoría tanto a 

los informes como a los proyectos.  En ese sentido, una vez leídas estas modificaciones, las 

que presenta el equipo las voy a sustentar yo.  Entonces, los diputados que estén de acuerdo 

con la aprobación de todas estas modificaciones al primer grupo de resoluciones internas, 

conforme a los procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de las iniciativas 

legislativas relativas a resoluciones internas, con informes pendientes de conocimiento por 

parte de esta Cámara de Diputados, en virtud de la resolución No.00377 del 29 de junio del 

año 2022.  Los que estén de acuerdo con estas modificaciones, en bloque las someto, que, 

por favor, lo expresen pulsando ‘sí’, si no están de acuerdo, pulsen ‘no’ por favor.  A votación 

las modificaciones, al proyecto y a los informes, a los proyectos y a los informes”. 

 

Votación 004 

Sometidas a votación las modificaciones, leídas por Secretaría, 

presentadas por el diputado presidente Alfredo Pacheco 

Osoria, y los diputados José Benedicto Hernández Tejada y 

Mélido Mercedes Castillo, respectivamente, a los informes  y 

a los proyectos correspondientes del primer grupo de 

resoluciones internas, resultaron:  APROBADAS.  114 

DIPUTADOS A FAVOR DE 114 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’, voten por favor estamos votando.  Veinticuatro turnos utilizaron los señores 

diputados en la tarde de ayer, hoy yo sé que van a coger menos turnos, utilizaron 

veinticuatro”. 

 

A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Sí, además que 

hablaron varios de los presidentes de comisiones”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobadas las modificaciones. Entonces, 

someto a votación el primer grupo, ya he leído los enunciados de resoluciones conforme a 

los procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de las iniciativas legislativas 

relativas a resoluciones internas pendientes de conocimiento por parte de esta Cámara de 

Diputados, pero en virtud de la resolución de la Cámara de Diputados No.00377 del 29 de 

junio del año 2022, veinticinco resoluciones.  Reitero, ya he leído, íntegramente, los 

enunciados de las mismas y ahora las someto a votación con sus modificaciones, que fueron 

leídas, también, por la diputada secretaria Nelson Shoraya Suárez, aprobadas por el Pleno, y 

ahora las someto, conjuntamente con la aprobación de las resoluciones modificadas por estas 

modificaciones.  A votación, las veinticinco resoluciones, con sus informes y sus 

modificaciones”. 
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Votación 005 

Sometido a votación el primer grupo de resoluciones internas 

con sus informes y sus modificaciones, resultó: APROBADO 

EN ÚNICA DISCUSIÓN.  103 DIPUTADOS A FAVOR DE 

103 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Me hace señas 

Rafael Castillo para que lo diga.  Veinticuatro turnos, déjenme decirles que yo pensé que iba 

a haber menos debates, sin embargo, a esa hora de la tarde, veinticuatro diputados hicieron 

uso de la palabra… 

 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Exactamente.  

Veinticuatro diputados sin los turnos que dimos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobadas estas resoluciones.  Entonces, les 

informo que a la una (1:00) de la tarde, vamos a trabajar con el otro grupo de resoluciones y 

vamos a continuar ahora con el orden del día, el 8.4.2. Voy a solicitar que toda la estructura 

08 la dejemos sobre la mesa, hasta que conozcamos la estructura 09, y entonces, volveremos 

a ver qué procedimiento utilizamos con la estructura 08.  Pero, vamos a conocer la estructura 

09, y entonces, en breve, tomamos determinación qué vamos a continuar haciendo con la 

estructura 08.  A votación, que dejemos sobre la mesa toda la estructura 08, para conocer de 
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la estructura 09, a votación”. 

 

Votación 006  

El diputado presidente propuso y sometió a votación que fuese 

dejado sobre la mesa el conocimiento de los demás puntos de 

la estructura 8, para pasar a conocer la estructura 9, resultó: 

APROBADO.  101 DIPUTADOS A FAVOR DE 101 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Para agilizar, con 

este paso, ya la agenda se pone chiquitita, con ese solo paso que dimos.  Estamos votando, 

para conocer la estructura 09, dejamos sobre la mesa momentáneamente, la estructura 08… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “No, es que ahí hay 

un cúmulo de resoluciones de un año y algo más, entonces, no es posible.  Además, eso nos 

sirve de ensayo para ir viendo, en el Reglamento nuevo, cosas que pueden hacernos más 

funcionales, porque cuál es tema José Horacio, que yo sé que usted es un hombre muy 

interesado, es que el Reglamento se hizo en aquella oportunidad, y muchos de los 

procedimientos del Reglamento, cuando éramos solo setenta u ochenta diputados, ahora 

somos ciento noventa y por eso, se dan los cúmulos.  Entonces, voy a solicitar por un 

problema de agotamiento físico a la señora vicepresidenta, que me ayude”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el que dejemos sobre la mesa la 

estructura 08 y vamos a conocer de la estructura 09.  Entonces, voy a solicitar a la señora 

vicepresidente que nos ayude con la estructura 09”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Estructura 09”. 

________________ 

 

9. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE REGISTRO 

DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO. 9.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la Cámara de Diputados, disponer e incluir en el presupuesto 

general de la nación, la instalación de una extensión de la casa del conductor en la 

provincia Duarte. (Proponente(s):  Nicolás Hidalgo Almánzar). Depositado el 29/06/2021.  

»Número de Iniciativa: 05729-2020-2024-CD  
 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Queda tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras Públicas 

y Comunicación Vial”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República asignar una partida económica del presupuesto 

general del Estado para la construcción y equipamiento del destacamento policial del 

municipio de Laguna Salada, provincia Valverde. (Proponente(s):  Dolores Emilia Fermín 

Beltrán de Durán). Depositado el 04/08/2021.  

»Número de Iniciativa: 05878-2020-2024-CD 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=137782
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139704


 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 34 DEL MIÉRCOLES 06 DE JULIO DE 2022 

 

Página 34 de 49 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Interior y Policía”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir a las autoridades correspondientes para 

la construcción de una cancha deportiva en el municipio Galván, provincia Bahoruco. 

(Proponente(s):  Olfanny Yuverka Méndez Matos). Depositado el 22/11/2021.  

»Número de Iniciativa: 06326-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente de Deportes, Educación 

Física y Recreación”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Deportes y Recreación 

(Miderec) y al Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones (MOPC) la reparación 

del multiuso de San José de las Matas, provincia Santiago. (Proponente(s):  José 

Benedicto Hernández Tejada). Depositado el 18/03/2022.  

»Número de Iniciativa: 06593-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente de Deportes, Educación 

Física y Recreación”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139704
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139704
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PUNTO NO. 9.5:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al administrador de las Empresas de 

Generación Hidroeléctricas Dominicana (EGEHID), la reconstrucción del camino de 

acceso hacia la hidroeléctrica Rosa Julia de la Cruz, desde la comunidad Mata Bonita 

hasta los Memisos, distrito municipal Las Gordas, provincia María Trinidad Sánchez. 

(Proponente(s):  Napoleón López Rodríguez). Depositado el 01/06/2022. 

»Número de Iniciativa: 07527-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Queda tomado en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente de Energía”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.6:   Proyecto de ley mediante el cual se designa con el nombre Magistrado 

Juan Guiliani Vólquez el Palacio de Justicia de Santa Cruz de Barahona, provincia 

Barahona. (Proponente(s):  Moisés Ayala Pérez). Depositado el 14/06/2022.  

»Número de Iniciativa: 07781-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente de Justicia”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.7:  Proyecto de ley que declara el día 31 de mayo de cada año como "Día 

Nacional de la Empresa Privada y los Empleadores en la República Dominicana". 

(Proponente(s):  Orlando Antonio Martínez Peña, Nolberto Ortiz De La Cruz, María 

Mercedes Fernández Cruz). Depositado el 14/06/2022.  

»Número de Iniciativa: 07783-2020-2024-CD 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139704
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=154171
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=154190
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente de Industria y 

Comercio”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.8:  Proyecto de ley que designa con el nombre "Sandra Peña" la cancha 

municipal del municipio de Duvergé, provincia Independencia. (Proponente(s):  Gaddis 

Enrique Corporán Segura). Depositado el 15/06/2022.  

»Número de Iniciativa: 07887-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente de Deportes, Educación 

Física y Recreación”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.9:   Proyecto de ley que designa con el nombre "Domingo Pérez García 

(Teté)", el multiuso del municipio de Duvergé, provincia Independencia. (Proponente(s):  

Gaddis Enrique Corporán Segura). Depositado el 15/06/2022.  

»Número de Iniciativa: 07888-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente de Deportes, Educación 

Física y Recreación”. 

________________ 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=154327
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=154339
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PUNTO NO. 9.10:  Proyecto de ley que incentiva la donación de sangre y plasma 

convaleciente. (Proponente(s):  Agustín Burgos Tejada, Ángel Teófilo Estévez Estévez, 

Francisco Alberto Díaz García). Depositado el 22/06/2022.  

»Número de Iniciativa: 07901-2020-2024-CD 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente de Salud”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.11:  Proyecto de ley de amnistía para el registro de armas de fuego 

irregulares o su entrega voluntaria.  (Proponente(s):  Franklin Martín Romero Morillo). 

Iniciado en el Senado el 24/08/2021 y aprobado el 01/06/2022. Depositado en la Cámara de 

Diputados el 23/06/2022.  

»Número de Iniciativa: 07906-2020-2024-CD 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente de Interior y Policía.  

Ya puede asumir, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Terminada la estructura 9, ahora, tal y como 

se aprobó, volvemos al conocimiento de la estructura…  Caemos en el 8.4.2… estoy con el 

reloj en la mano para ver cómo avanzamos esto.  Doña Magda no está aquí, ¿verdad?, ¿Magda 

Rodríguez está aquí?  Okey.  Voy a solicitar que dejemos sobre la mesa toda la estructura 8, 

excepto el 8.4.11 y el 8.4.12, conocemos de esos dos, y entonces, volvemos e iniciamos en 

la estructura 12, para dar lectura a ese proyecto de seguridad, al 8.4.2, y al siguiente que es 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=154491
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=154695


 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 34 DEL MIÉRCOLES 06 DE JULIO DE 2022 

 

Página 38 de 49 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

la otra ley que también estamos…, de comercio marítimo.  Entonces, pero vamos a conocer 

estos dos.  Entonces, someto a dejar sobre la mesa toda la estructura 8 para iniciar en el 8.4.11 

y conocer 8.4.11 y 8.4.12, y luego que concluyamos, entonces, iniciar en el proyecto que 

corresponde que es el 8.4.2.  A votación.  Estamos votando”. 

 

Votación 007  

El diputado presidente propuso y sometió a votación que fuese 

dejado sobre la mesa el conocimiento de la estructura 8, 

excepto los puntos 8.4.11 y 8.4.12, resultó: APROBADO.  106 

DIPUTADOS A FAVOR DE 106 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Recuerdo que el 

diputado Solimán está votando en la curul del diputado Agustín Burgos, en su condición de 

secretario ah-hoc”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.4.11:  Proyecto de ley de exequátur de la República Dominicana. 

(Proponente(s):  Moisés Ayala Pérez). Depositado el 28/02/2022. (Ref.05293-2020-2024). 

En Orden del Día en la sesión No.11, Ordinaria del 31/03/2022. Tomado en Consideración 

en la sesión No.11, Ordinaria, del 31/03/2022. Enviado a la Comisión Permanente de 

Educación Superior, Ciencia y Tecnología en la sesión No.11, Ordinaria, del 31/03/2022. 

Plazo vencido el 30/04/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Educación 

Superior, Ciencia y Tecnología recibido el 25/05/2022. En Orden del Día para 1era. discusión 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=152907
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=152907
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en la sesión No.32, Ordinaria del 29/06/2022. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión 

No.32, Ordinaria, del 29/06/2022. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.33, 

Ordinaria del 05/07/2022. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.33, Ordinaria, del 

05/07/2022. 

»Número de Iniciativa: 06437-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “En virtud de que este proyecto fue tomado 

en consideración…, lo sometió el diputado Moisés Ayala y la comisión rindió su informe, la 

Permanente de Educación Superior, Ciencia y Tecnología.  Sometemos a votación que sea 

liberado de lectura para que el Pleno…, el informe…  Informa José Horacio que no tiene 

texto, vamos a ver… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, no tiene cómo queda.  ¡Ah!, bueno, 

entonces vamos a leer el proyecto… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, okey.  Buena observación, gracias José 

Horacio.  Siempre les digo a los diputados, ¿cómo es que dice Camacho?, ‘estudien su clase’.  

Entonces no vamos a liberar lectura, vamos a solicitar a…  ¿Quién es que lo tiene?  Al señor 

secretario que dé lectura al proyecto íntegro y luego leemos el informe.  Adelante, diputado 

Solimán, en su condición de secretario, de lectura al proyecto”. 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=148519
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LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Ahora voy a solicitar que los señores 

diputados pongan su atención, que vamos a darle lectura al informe, después de haber leído, 

íntegramente, el proyecto de ley.  ¿Quién lo tiene?  La señora secretaria Shoraya Suárez dará 

lectura al informe que es bastante sencillo”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias, secretaria.  Tiene la palabra el diputado Eduardo Hidalgo, presidente 

de la comisión que estudió este proyecto”. 

 

Diputado Eduardo Hidalgo Abreu:  “En primer lugar agradecer, ¿verdad?, a la Comisión 

Permanente de Educación Superior, Ciencia y Tecnología, que tiene varios meses trabajando 

esta iniciativa del diputado Moisés Ayala, a quien también extendemos nuestras 

felicitaciones, porque este es un proyecto que viene a dar respuesta a un viejo sueño que tiene 

el sector profesional de la República Dominicana, para resolver este trámite de años, para 

poder el Poder Ejecutivo, emitir un decreto asignando el exequatur.  Pienso que el diputado 

Ayala ha hecho un gran proyecto que va a ser recibido por la comunidad de profesionales del 

país y que yo sé que están muy, pero muy contentos con que en la Cámara aprobemos el 
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mismo. Queremos solicitar el voto unánime, de todos los diputados y las diputadas, porque 

es necesario este proyecto y aprovechamos, vicepresidente, para pedir la urgencia del mismo.  

Este proyecto ya, digamos, en nuestras manos, tiene dos años y yo pienso que hoy debemos 

declararlo de urgencia, para que le demos, también, una votación en dos lecturas 

consecutivas.  Muchas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias, diputado. Tiene la palabra el diputado proponente de este proyecto, 

Moisés Ayala”. 

 

Diputado Moisés Ayala Pérez:  “Buenas Tardes… 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Informo que el diputado Agustín Burgos ya ocupa la Secretaría”. 

 

Diputado Moisés Ayala Pérez:  “De verdad que, casi con dos años aquí en la Cámara de 

Diputados, donde durante todo nuestro proceso los jóvenes preocupados que, después de 

durar cinco o seis años haciendo una carrera universitaria para obtener su permiso, su 

exequatur, tienen que durar cinco o seis meses y hasta un año, porque esto tiene que pasar 

por el Poder Ejecutivo y nuestro Presidente otorgar un decreto, para que nuestros jóvenes 

puedan insertarse en el mercado laboral.  Quiero informarles a todos los colegas diputados y 
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diputadas, que dicho proyecto lo enviamos al Ejecutivo, donde la Consultoría Jurídica nos 

entregó su opinión y se pusieron bien contentos, porque la oficina del Ejecutivo está 

congestionada de tantos trámites burocráticos que todavía deben pasar por el Poder Ejecutivo. 

También consultamos al Ministerio de Educación Superior, a las diferentes universidades 

para dicho proyecto. Esto vendría a facilitar que nuestros jóvenes, en un tiempo récord de 

uno o dos meses, puedan obtener su licencia profesional, después de haber durado tantos años 

en una universidad.  Quiero pedirles a todos ustedes el voto favorable, para que nuestros 

jóvenes, tanto de grado como de postgrado, obtengan su licencia profesional o exequátur lo 

antes posible, y así, también, podamos evitar que extranjeros y personas no calificadas 

puedan ejercer una carrera profesional en la República Dominicana.  Honorables diputados 

y diputados, esto no es un proyecto de Moisés Ayala, esto es un proyecto-país, esto es un 

proyecto de la juventud dominicana, por lo que pido el voto favorable y a la vez, agradezco 

al presidente de la comisión, Eduardo, haber pedido la urgencia de dicho proyecto.  Así que, 

muchas gracias honorables diputados y diputadas”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Otorgamos el uso de la palabra al honorable 

diputado Juan Aquino, Partido de la Liberación Dominicana. Don Juan Aquino, todos lo 

conocemos, cariñosamente, como don Pimpin”. 

 

Diputado Juan Alberto Aquino Montero:  “Quiero aprovechar esta oportunidad para felicitar 

al colega Moisés Ayala, porque en realidad con un proyecto de esta índole es natural que 
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vamos a beneficiar a esos profesionales, que a veces se hacen profesionales y pierden la 

oportunidad de conseguir un trabajo por no tener un exequátur.  De manera, pues, que les 

vamos a pedir a los colegas un voto favorable para este proyecto, y que así esos profesionales 

tengan su exequátur lo más pronto posible.  Gracias señor, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora, otorgo el uso de la palabra al diputado 

Hamlet Sánchez Melo, Fuerza del Pueblo”. 

 

Diputado Hamlet Amado Sánchez Melo:  “Ciertamente, presidente, quiero primero, hacer 

constar mi firma en este proyecto por la importancia que reviste, le pido disculpas al 

presidente de la comisión, que no pude estar presente en esa oportunidad, y felicitar a mi 

querido amigo, mi hermano y mi colega el doctor Ayala.  Un proyecto de suma importancia 

para todo lo que es la República Dominicana, sobre todo, lo que ya mencionó el querido 

proponente de este proyecto. No vamos a tomar más tiempo, sencillamente, pedirle el voto 

favorable a esta pieza importante para todos y cada uno de los que de una forma u otra 

tenemos que ver con el tema educativo en la República Dominicana.  De manera que, felicito 

una vez más, a mi colega Ayala y les pido el voto favorable a los colegas diputados por esta 

pieza importante para todos y cada uno de los que, de una forma u otra, repito, estamos 

involucrados en el sistema educativo y para los y las jóvenes de la República Dominicana.  

Muchas gracias, presidente, el voto favorable”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias a usted.  Dorina Rodríguez, así 

mismo es que se hace, proyecto que uno apoya, breve, para que el proyecto se conozca. Dele 

doña Dorina”. 

 

Diputada Dorina Yajaira Rodríguez Salazar:  “La verdad es que yo me siento honrada de 

haber tenido la oportunidad de presidir una subcomisión para estudiar este proyecto de ley. 

Informarles a todos los honorables que esta es una ley que ha sido bien estudiada, bien 

consensuada. Recibimos en la subcomisión al Ministerio de Educación Superior, Ciencia y 

Tecnología, donde con ellos estudiamos dicho proyecto y acogimos sus recomendaciones.  

También, en la subcomisión estudiamos con una comisión que envió la Consultoría Jurídica 

de la Presidencia, y también, estuvieron de acuerdo con que sea el Ministerio de Educación 

Superior que emita el exequatur, que en lo adelante se llamará según nuestra nueva ley 

‘licencia profesional’.  En nombre de todos los nuevos profesionales, a los cuales nosotros 

les vamos a facilitar la vida obteniendo su permiso para poder ejercer su profesión en un 

tiempo récord, máximo de dos meses, quiero darles las gracias a todos ustedes honorables, 

por apoyar este noble proyecto.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, sobre todo, también, por la prontitud 

de su exposición.  Dionicio Rodríguez Restituyó. Adelante, honorable diputado, 

Dominicanos por el Cambio y Frente Amplio, bloque Juan Pablo Duarte”. 
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Diputado Juan Dionicio Rodríguez Restituyo:  “Exactamente.  Gracias, presidente, Bufete.  

Miren, este proyecto creo que, ciertamente, debemos aprobarlo a unanimidad, porque viene 

a corregir una distorsión que debió resolver la Ley 139-01 sobre el Sistema Nacional de 

Educación Superior, Ciencia y Tecnología, que crea también la Secretaría de Ciencia y 

Tecnología y Educación Superior.  Es del 1942 la Ley de Exequátur, del 1942.  Creo que con 

esto resolvemos un tema, descentralización del Gobierno en este aspecto, porque la 

República Dominicana tiene que avanzar a la descentralización.  Y he escuchado, dos años, 

año y medio, a mí duró un año, porque hay que llevarle en bloque al Poder Ejecutivo, los 

exequátur, para ellos trabajarlos en bloque, porque no pueden trabajar uno a uno.  Ahora, con 

esta ley, sí podemos que la MESCYT pueda agilizar, y en dos meses, como dice la honorable 

diputada, aprobar un exequátur.  Felicito, y creo que debemos apoyar a todos en este proyecto 

de ley.  Gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Tengo dos participantes inscritos, 

no más.  Francisco Villegas”. 

 

Diputado Francisco Rodolfo Villegas Pérez:  “Miren, este proyecto de ley, que es sometido 

por nuestro colega Moisés Ayala, viene a resolver una problemática que teníamos los 

profesionales en la República Dominicana, que había que esperar, prácticamente, más de un 

año para poder ejercer la profesión, porque era el Poder Ejecutivo que tenía que emitir un 

decreto para otorgar la licencia de exequátur.  Nosotros felicitamos al colega Ayala por esta 
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iniciativa. Solicitar a todos los diputados de este bloque que apoyen esta iniciativa, que es 

tan importante para todos los dominicanos y, sobre todo, los profesionales.  Este proyecto 

que envía a que sea la MESCYT que sea la que dé la facultad y que entregue los exequátur, 

nosotros vemos que, en dos meses, presidente, pues ya los profesionales podrán tener dicho 

exequátur.  Muchas gracias, apoyar la iniciativa”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Ahora Ignacio Aracena, último 

participante, y seguido vamos a votar”. 

 

Diputado Ignacio Aracena:  “La verdad que yo, todos los días, le agradezco a Dios por la 

oportunidad de aprender un poquito más.  Hoy, para mí, ha sido una gran satisfacción el 

aprendizaje, y la comisión que estudió este proyecto sabe a lo que me refiero.  Sin embargo, 

quiero reconocer el gran trabajo que ha hecho esa comisión, de consulta, y a hora buena llega 

este proyecto.  Este es un proyecto que era una deuda histórica, pero, también, es un proyecto 

que va a eliminar ese trámite de cúmulo de trabajo que muchas veces el despacho del 

Presidente tenía, y que no tenía el espacio para aprobar y firmar esos exequátur, y que con 

este nuevo proyecto se le va a dar la facilidad a que muchos profesionales obtengan esa 

licencia de uso profesional, valga la redundancia, en tiempo récord.  Felicitamos a los 

proponentes de esta pieza, que le van a hacer un gran aporte.  Y me voy a limitar, 

simplemente, a pedirles que votemos de manera unánime, para que este proyecto, los 

estudiantes y los profesionales de la República Dominicana, cuenten con la licencia que les 
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permita ejercer dignamente su trabajo sin necesidad de esperar un famoso decreto 

presidencial.  Gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Voy a someter las modificaciones al 

proyecto, que sugiere el diputado José Horacio Rodríguez.  En el artículo 11, en lugar de 

decir:  ‘La MESCYT’, decir:  ‘El MESCYT’; es el ‘la’, por…, es un artículo que estamos 

cambiando, ‘la’ por ‘el’.  En el artículo 19, sustituir el literal ‘e’ por ‘numeral 5) de esa ley’.  

Entonces, someto a votación las modificaciones al proyecto y al informe si fuera necesario, 

solicitadas por el diputado José Horacio Rodríguez y ya leídas por nosotros.  A votación”. 

 

Votación 008 

Sometida a votación la propuesta de modificación al informe 

presentada por el diputado José Horacio Rodríguez Grullón, 

que dice:  “En el artículo 11 en lugar de decir  “La MESCYT” 

sustituir por “el MESCYT”. En el artículo 19 sustituir “literal 

e” por “numeral 5”, resultó:   APROBADA.  102 

DIPUTADOS A FAVOR DE 102 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Varios diputados 

dicen que no les sale. Ferreiras”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobada la moción de las modificaciones 

sugeridas por el diputado José Horacio Rodríguez.  Ahora voy a someter, a petición del 

presidente de la comisión, diputado Hidalgo y secundado por el proponente Moisés Ayala, 
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quienes postulan la moción de que a este proyecto se le dé el tratamiento de la urgencia, con 

el asentimiento del educador, profesor Camacho, que también dice que sí, que debe aprobarse 

la urgencia.  A votación la urgencia para este proyecto”. 

 

Votación 009 

Sometida a votación la solicitud del diputado Eduardo Hidalgo 

Abreu, secundada por el diputado Moisés Ayala Pérez, para 

que el conocimiento del proyecto de ley fuese declarado de 

urgencia, resultó:  APROBADO.  104 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 104 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el tratamiento de la urgencia.  

Entonces, someto a votación con su informe…  Perdón.  Someto a votación el informe, 

primero, con sus modificaciones que ya ustedes también las votaron.  A votación”. 

 

Votación 010 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Educación Superior, Ciencia y Tecnología, con 

su modificación, resultó: APROBADO.  103 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 103 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe con sus modificaciones.  

Someto a votación el proyecto de ley de exequátur de la República Dominicana, lo sometió 

a esta Cámara el diputado Moisés Ayala.  Lo someto a votación en primera lectura, con su 

informe, y sus modificaciones.  Informo al Pleno que ha sido, previamente, declarado de 

urgencia.  A votación en primera lectura, proyecto, informe y modificaciones”. 
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Votación 011 

Sometida a votación el proyecto de ley, con su informe y su 

modificación, resultó: APROBADO EN PRIMERA 

DISCUSIÓN.  98 DIPUTADOS A FAVOR DE 98 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “….en primera 

lectura, proyecto, informe y modificaciones.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado ahora… ¡Ah!, qua a Enriqueta 

Rojas no le salió, bien.  Aprobado.  Entonces, como fue declarado de urgencia y nos llegó ya 

la hora de conocer los demás proyectos, voy a proceder a cerrar la sesión ordinaria y les 

convoco de inmediato, a una sesión extraordinaria, dada por la convocatoria que genera la 

declaratoria de urgencia, para que conozcamos de la urgencia y de los proyectos que están 

en el 8.4.2 del orden del día, además del…, 8.4.2 y del 8.4.6; así como de la resolución que 

está en el 12.1.  La urgencia, 8.4.2, 8.4.6 y la resolución de la estructura 12.  Cerramos la 

sesión”. 
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